



«Ein neues Mitglied muss vom Charakter ins Team passen, das Fliegen bringen wir ihm nötigenfalls schon bei. Teamwork steht an erster Stelle.»

Dani Hösl, Commander der Patrouille Suisse

Wegen seines grossen fliegerischen Könnens gilt das Akrobatikteam der sechs Tiger-Piloten als Aushängeschild der Schweizer Luftwaffe – und das seit über 45 Jahren und ohne einen Unfall. Die professionelle Arbeitsweise der Patrouille Suisse, die Präzision und Schönheit der Figuren haben dem Team weltweite Anerkennung und Auszeichnungen gebracht. Die Mitglieder der Patrouille Suisse sind Berufsmilitärpiloten der Schweizer Luftwaffe. Ihren Job im Team üben sie nebenamtlich aus.

Teamwork war auch der entscheidende Faktor, welcher zum Gelingen dieses Bildbandes geführt hat: Urs Mattle hat das Team 2009 bei vielen Flugvorführungen im In- und Ausland begleitet. Seine hauptsächlich am Boden aufgenommenen Fotos bieten einen aktuellen Einblick in den Alltag eines Kunstflugteams, vor und hinter den Kulissen. Der Leser nimmt teil am Briefing, beobachtet die Piloten bei den Startvorbereitungen und erlebt das Team in ausgelassener Stimmung nach einer gelungenen Vorführung.

Katsuhiko Tokunaga, der weltbekannte Aviatik-Fotograf, veröffentlicht zum ersten Mal in einem deutschsprachigen Buch seine grandiosen Luftraufnahmen. Er hat die sechs rot-weissen F-5 Tiger Jets der Patrouille Suisse in den letzten Jahren regelmässig über den Schweizer Alpen aus einem Tiger-Doppelsitzer fotografiert. Seine sensationellen Fotos sind keine Zufallstreffer, denn jedes Bild wird von Tokunaga choreografiert und in einem ausführlichen Briefing mit den Piloten vor dem Start zum Foto-Shooting bis ins kleinste Detail besprochen. Für einmal ist der japanische Fotograf «Leader» der Patrouille Suisse. Seine Fotos in diesem Buch sind zum grössten Teil 2009, im 45-Jahr-Jubiläum der Patrouille Suisse, entstanden.



Urs Mattle, geboren 1960 in Arosa, hat an der Universität Zürich Psychologie und Publizistik studiert. In diesem Buch kann er zwei seit seiner Jugend bestehende Leidenschaften auf ideale Weise kombinieren: Fotografie und Fliegerei. Der Bündner ist seit 2009 offizieller Fotograf der Patrouille Suisse.

Katsuhiko Tokunaga, geboren 1957 in Tokyo, hat schon mehr als 1400 Flugstunden in unterschiedlichen Hochleistungsflugzeugen verbracht. Er ist mit jedem bekannten Kunstflugteam der Welt als «Air-to-Air»-Fotograf mitgeflogen. Die Patrouille Suisse hat Tokunaga zum ersten Mal 1988 fotografiert.

Faszination Patrouille Suisse: Hautnah dokumentiert, spektakulär inszeniert

Teamwork, Präzision, Eleganz sind nur einige der Stichworte, die die atemberaubenden Akrobatik-Flugvorführungen der Patrouille Suisse kennzeichnen. Die Patrouille Suisse, das Jet-Kunstflugteam der Schweizer Luftwaffe, auch als «Botschafterin der Lüfte» bezeichnet, ist in ihrer 45-jährigen Geschichte zu einem soliden Markenzeichen für die Schweiz geworden und weit über die Landesgrenzen hinaus bekannt und beliebt.



Urs Mattle, Katsuhiko Tokunaga
Patrouille Suisse – Backstage
zweisprachig deutsch/englisch
ca. 108 Seiten, ca. 100 Abb. vierfarbig
30 x 24 cm, laminierter Pappband
ISBN 978-3-909111-76-3
ca. € 26,80 / € (A) 27,60 / CHF 45.–
Erscheint im Juli 2010



■ Buchvernissage am Flugmeeting Emmen
am 24. Juli 2010

■ Katsuhiko Tokunaga gilt als der
weltbeste «Air-to-Air»-Fotograf

■ Zweisprachig deutsch/englisch

■ 2010 werden «100 Jahre
Schweizer Luftfahrt» gefeiert

■ Streifenplakat

